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ГОСУСЛУГИ

Средний Урал попал в феде-
ральный эксперимент: в регио-
не на базе Многофункциональ-
ных центров государственных 
и муниципальных услуг (МФЦ) 
будут выдавать биометричес-
кие загранпаспорта с отпечат-
ками пальцев владельца.

По словам Игоря Бабкина, 
директора МФЦ Свердловской 
области, в проекте участвуют 
три города: Екатеринбург, Реф-
тинский и Арамиль. Заказ за-
гранпаспортов очень востребо-
ван у жителей области, но сей-
час МФЦ имеет право оформ-
лять документы только с 5-лет-
ним сроком годности. Биомет-
рические «корочки», действи-

тельные 10 лет, — прерогатива 
миграционной службы. 

МФЦ расширяет сеть удос-
товеряющих центров, где мож-
но получить электронную циф-
ровую подпись (ЭЦП) физичес-
кого лица. Обычно ЭЦП оформ-
ляют в банках и коммерческих 
центрах, однако стоит это не-
дешево, около 3 тысяч рублей. В 
МФЦ — совершенно бесплатно. 
21 филиал из 66 уже начал ока-
зывать подобную услугу. По-
мимо этого, в многофункцио-
нальных центрах граждане 
смогут подтвердить личность 
для получения доступа к еди-
ному порталу госуслуг — это 
тоже новшество 2015 года. 

НАТАЛИЯ ШВАБАУЭР, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

СТОП-КАДР

Чиновникам готовят смену
В Тюмени появится молодежная 
администрация

ПРОЕКТ «Молодежная администрация» рассчитан на тех, кто хотел бы работать в органах 
власти. В течение года участники будут учиться в Институте молодого управленца, а самые 
активные получат возможность реализовать собственные идеи по улучшению качества жиз-
ни в городе. Членом молодежной администрации могут стать тюменцы от 18 до 30 лет. Про-
шедших все этапы обучения зачислят в кадровый резерв горадминистрации. 

В Екатеринбурге представили монументальные рельефы, которые установят на отреставрированном Широкореченском 
мемориале, посвященном Победе в Великой Отечественной войне. Обновленный комплекс украсят шесть объемных 
композиций: «Битва за Москву», «Блокада Ленинграда», «Сталинградская битва», «Битва на Курской дуге», «Освобождение 
Европы от нацизма» и «Победители». 9 Мая в УрФО откроют четыре таких мемориала, в том числе Широкореченский.

МФЦ «снимет» пальчики

КСТАТИ

В МФЦ стали выдавать справку о несудимости. «По закону такой до-
кумент нужен редко, например при усыновлении или получении ли-
цензии на оружие, но почему-то его требуют при записи ребенка в 
элитную школу, при выезде студента за границу по программе обме-
на, при заключении бизнес-контрактов для подтверждения благона-
дежности сторон», — поясняют в пресс-службе МФЦ Свердловской 
области. Только за первый месяц новой услугой воспользовались 
почти 600 человек. 
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Юноша с ружьем 
Подросткам из семей коренных северян 
дали право покупать оружие

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ

 Анатолий Меньшиков, Югра

16-летним югорчанам позволили 
приобретать огнестрельное ору-
жие. Принятое на днях окружным 
парламентом решение у многих 
жителей автономии вызвало недо-
умение, они встревожены. Опасе-
ния напрасны, уверяют депутаты.

Некоторые из них, правда, зани-
мают иную позицию. Евгений Мар-
ков среди трех проголосовавших 
против:

— Как так, спиртное, сигареты не 
разрешаем покупать, а ружье — по-
жалуйста? Оружие ни в коем слу-
чае нельзя доверять еще не сфор-
мировавшимся личностям.

Звучат и более радикальные 
мнения. К примеру, общественни-
ца из Сургута Галина Кондрякова 
полагает, что гражданским лицам 
следует вообще запретить поку-
пать, хранить и применять ору-
жие.

Сторонники либеральной нор-
мы ссылаются, во-первых, на про-
фильный федеральный закон. В его 
новой редакции появилась статья, 
позволяющая региональным орга-

нам представительной власти сни-
жать возрастную планку с 18 до 16 
лет для желающих стать владель-
цем гладкоствольного и длинно-
ствольного оружия. Имеется в 
виду, конечно же, охотничье. Кро-
ме того, аналогичное послабление 
введено в Югре еще в 2007 году. 
Оно касалось получения разреше-
ния на хранение и ношение охот-
ничьих винтовок. 

К тому же возрастной «скидкой» 
сумеют воспользоваться, по сути, 
только дети из семей коренных ма-
лочисленных народов. Нередко к 

промыслу зверя мальчиков при-
учают в 10—12 лет. Можно назвать 
с десяток северян, занимающих 
сейчас ключевые посты в структу-
рах региональной и федеральной 
власти, ставших стрелками чуть 
ли не в начальной школе.

Один из них — Еремей Айпин, из-
вестный писатель, вице-спикер ок-
ружной Думы, председатель ок-
ружной ассамблеи представите-
лей коренных малочисленных на-
родов. Именно ассамблея ратовала 
за легализацию доступа к оружию 
сыновей хантов и манси, «прожи-
вающих в местах традиционного 
природопользования». Полицейс-

кая статистика в их пользу. В про-
шлом году на территории Югры 
отроки совершили около полуты-
сячи преступлений, десять — с при-
менением незарегистрированного 
оружия. Юных таежных охотни-
ков среди них нет.

Никто не оспаривает классичес-
кое предостережение: висящая на 
стене винтовка однажды может вы-
стрелить. А в ХМАО только зарегис-
трированных стволов под сто тысяч. 
Всем памятна трагедия в крохотном 
национальном селении Сургутско-
го района, когда мать расстреляла 
из отцовского ружья троих спящих 
детей, а четвертой пулей свершила 
суд над собой. В Нижневартовске 
4-летний малыш достал из сумки 
отца-полицейского травматичес-
кий пистолет и нажал на курок, ра-
нив себя в живот. В Нефтеюганске 
пьяный мужчина ради забавы стал 
стрелять из окна многоквартирного 
дома, «нечаянно» попав в десяти-
летнего мальчика.

В общем, пока большую опас-
ность представляют взрослые. 
Иные ходят… с гранатометами, по-
рой выбрасывая их буквально на 
дорогу. В том же Нефтеюганске под 
автомобильным мостом школьни-
ки однажды обнаружили реактив-
ное противотанковое устройство. 
Как выяснили эксперты, готовое к 
бою. Спустя год на свалке Ханты-
Мансийска найден заряженный и 
исправный ручной гранатомет 
«Муха». Страшно представить, 
что могло бы произойти, попади 
грозное оружие в руки несмышле-
ным мальчишкам…

Нередко к промыслу зверя мальчиков 
из семей коренных малочисленных 
народов приучают в 10—12 лет

Куют мечи Победы
ИНИЦИАТИВА

В Златоусте к юбилею Победы 
в Великой Отечественной вой-
не изготовят уникальные па-
мятные мечи, которые будут 
переданы в дар каждому из де-
вяти городов-героев. 

Уже сейчас готовы пять ме-
чей — для Волгограда, Смолен-
ска, Новороссийска, Керчи и 
Севастополя, сообщили в 
пресс-службе правительства 
Челябинской области. Клинок 
каждого изделия выполнен из 
высоколегированной стали. С 
одной стороны его украшают 
оригинальный орнамент и 
дарственная надпись, а на 
другой высечена знаменитая 
фразу Александра Невского: 
«Кто с мечом к нам придет, тот 
от меча и погибнет». На нож-
на х меча выгравированы 
порт реты великих русских 
полководцев — от Александра 
Невского до Жукова.

Каждый меч покрыт золо-
том 999,9 пробы и инкрусти-
рован уральскими камнями: 
гранатом, напоминающим о 

пролитой крови, и голубым то-
пазом — символом мира. Длина 
«Меча Победы» — 1,2 метра, а 
вес — более пяти килограммов.

АЛЕКСАНДР СКРИПОВ, 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Мечи отправят на вечное хранение 
в Москву, Санкт-Петербург, 
Волгоград, Новороссийск, Тулу, 
Мурманск, Смоленск, Севастополь 
и Керчь. 
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Особым — в особом порядке
СОЦЗАЩИТА

В Тюменской области много-
детные семьи с инвалидами по-
лучат землю вне очереди. Гла-
ва региона Владимир Якушев 
предложил внести изменения 
в областной закон о бесплат-
ном предоставлении земель-
ных участков. Первоочередное 
право будут иметь  те, кто вос-
питывает детей с ограничен-
ными возможностями, а также 
семьи, в которых сами родите-
ли являются инвалидами.

Реализация закона в регио-
не идет успешно, отмечают 
власти. Если в 2012 году участ-
никам программы был выде-
лен 801 земельный участок, то 

в 2013-м — 885, а в прошлом — 
уже 905. С начала этого года 
наделы получили 25 семей. Не-
давно с подачи участников 
программы в регионе старто-
вал проект «Большая строй-
ка». Несколько компаний вы-
разили готовность помочь 
многодетным с возведением 
жилья. Застройщики познако-
мят участников программы с 
различными технологиями 
строительства. Почти все учас-
твующие в «Большой стройке» 
фирмы пообещали многодет-
ным заманчивые скидки. Так, 
одна из компаний предлагает 
возвести дом в 100 квадратов 
всего за 1,2 миллиона рублей.

ОЛЬГА БАБАНОВА, ТЮМЕНЬ
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Деловой завтрак

 Ксения Дубичева,  
Свердловская область

На Среднем Урале к Году литерату
ры подготовились серьезно. В ут
вержденном областным правитель
ством плане — всероссийские и меж
дународные фестивали, молодеж
ные акции и флешмобы, издатель
ские проекты, поддержка писате
лей. Об этом и многом другом «РГ» 
рассказал министр культуры Сверд
ловской области Павел Креков.
Павел КреКов: В Год литературы реали
зуются посылы, заложенные в идео
логию Года культуры. По большому 
счету, это сигнал о том, что культура  

в первую очередь понятие идеологи
ческое. В пику тем, кто считает куль
туру сферой услуг. Год культуры поз
волил поставить многое на место. И 
эту работу мы продолжим в Год лите
ратуры.

Наиболее впечатляющим событием 
этих 12 месяцев должен стать лите-
ратурный фестиваль?
П а в е л  К р е К о в: Надеемся, масштаб
ный форум «Толстяки» на Урале», 
съезд «толстых» журналов, станет 
абсолютно массовым мероприяти
ем, а не собранием пусть даже очень 
известных людей за одним столом. 

Для нас это возможность позицио
нировать Екатеринбург и Свердлов
скую область как один из литера
турных центров России, показать 
потенциал, позволивший нам, меж
ду прочим, сохранить свой «толс
тый» литературный журнал.

Наверное, не только себя показать, но и 
на других посмотреть?
Павел КреКов: Конечно, интересно, что 
привезут главные редакторы «толс
тых» журналов, но для нас главное — 
дать возможность читателям встре
титься с писателями. Фестиваль прой
дет в июне не только в Екатеринбурге, 
но и в городах области. К форуму при
урочены театральные и кинопоказы. 
Бюджет — минимум четыре миллиона 

рублей. Кроме того, будут выделены 
дополнительные средства на издание 
детского альманаха и сборников мо
лодых уральских авторов.

Запланированы ли менее «парадные» 
мероприятия?
Павел КреКов: Мы внесли серьезные 
коррективы в систему грантовой 
под держки, выделили дополнитель
ные гранты библиотекам. В про
шлом году муниципальные учреж
дения получили около пяти милли
онов рублей из областного бюдже
та, в том числе целевые средства на 
информатизацию.

Удалось ликвидировать разрыв между 
городом и деревней в этой части?
Павел КреКов: Полностью, к сожале
нию, нет. По ряду объективных и 
субъективных причин. Объектив
ные связаны с техническими воз
можностями линий связи. Субъек
тивные — с достаточной консерва
тивностью библиотечной среды. 
Библиотеки перестраиваются, но 
медленнее, чем хотелось бы.

Мы надеемся, что ускорить про
цесс помогут курсы повышения ква
лификации: областная библиотека 
имени Белинского получила лицен
зию на оказание услуги дополни
тельного образования. Через неко
торое время такие же курсы будет 
вести областная детскоюношеская 
библиотека — с выдачей соответс
твующих документов.

Я правильно понимаю, что в подавляю-
щем большинстве библиотек инфор-
мационной «революции» еще не заме-
тили?
Павел КреКов: Примерно так. Цель су
ществования библиотек, безуслов
но, никто не отменяет, но техничес
кие способы ее достижения посто
янно совершенствуются. По сути, 
пополнение книжных фондов сме
няется возможностью выхода в ин
формационное пространство. Так 
что, когда директора библиотек со
крушаются, мол, в этом году мы ку
пили книг в два раза меньше, чем в 
прошлом, это значит, что они не 

оченьто понимают, о чем говорят. 
Сейчас им надо задуматься над тем, 
насколько быстро библиотекарь 
способен выйти в информполе и че
рез систему электронных каталогов 
оказаться там, где нужно. 

На Год литературы у вас есть «вирту-
альные» планы?
Павел КреКов: В виртуальном про
странстве сегодня надо работать 
очень и очень серьезно. Жизнь пока
зывает, что молодежная аудитория 
живо откликается на такие акции. 
Сейчас областная детскоюношес
кая библиотека разрабатывает мо
дель акций, которые мы будем про
водить в соцсетях. Речь идет о флеш
мобах по принципу «сделал сам — 
передай другому», вроде всеобщего 
обливания водой, только с книжка
ми: прочитал сам — вызови товари
ща, чтобы и он почитал.

Естественно, соцсетями мы себя 
не ограничиваем. Сегодня в Сверд
ловской области больше десятка 
учреждений культуры имеют воз
можность онлайнвыхода и пря
мых просмотров. Наиболее разви
та эта система в филармонии, со
здавшей 26 виртуальных филармо
нических залов. И мы бы хотели 
расширить их функции, благо, тех
нические возможности позволя
ют, качество звука и «картинки» 
на высоте. В Сети мы будем прово
дить филармонические уроки, по
пуляризируя музыку, а также уро
ки литературы. 

Недавно заходил в такой филар
монический зал в Качканаре: гово
рят, там вечерами не знают, куда 
людей посадить — аншлаг. 

Эта система востребована, и сей
час нам важно использовать, если 
хотите, административный ресурс 
— привести в залы глав муниципали
тетов. Неплохо, если в небольшом 
городке или деревне мэр станет пос
тоянным посетителем виртуальной 
филармонии или библиотеки. 

Понятно, что за один год библиотеки 
не изменить. Что их, по-вашему, ожи-
дает в перспективе?
Павел КреКов: Книжные носители оста
нутся, я в этом не сомневаюсь. Но их 

наличие перестанет быть определяю
щим условием деятельности библио
тек, на первый план выходит возмож
ность пользоваться библиотекой как 
информационным центром. 

Кроме того, в небольшом поселке, 
где библиотека — единственное уч
реждение культуры, она не может 
быть только библиотекой. Она долж
на быть, извините за банальность, 
центром культуры.

Скажем, в этом году мы рассчи
тываем провести «Библионочь» 
во всех библиотеках (в прошлом в 
ней участвовало восемь). Не для 
того чтобы люди не спали, а чтобы 
они пришли в библиотеку во вто
рой раз. Чтобы там собирались те, 
кого называют творческой интел
лигенцией: музыканты, артисты, 
поэты. 

Сейчас в провинциальных библиоте-
ках большие проблемы с посещаемос-
тью? 
Павел КреКов: Если не говорить о голов
ных учреждениях, то проблем много. 
Но они решаемы. Надо, например, ак
тивно пользоваться тем, что школь
ники стали снова писать экзаменаци
онные сочинения. И молодежь уже 
приходит в библиотеку, чтобы подго
товиться, а не только для выполнения 
текущих заданий. Один учитель даже 
пошутил: сочинения специально вве
ли в Год литературы.

Дневник военного фотографа
Музей истории Екатеринбурга 
рассекретил разведданные

На ВыСТаВКЕ «Филатовы: иконописцы и фотографы из Старой Утки» представлен фото
дневник Николая Филатова, который в годы Великой Отечественной войны служил военным 
фотографом, обрабатывал данные аэрофотосъемки позиций противника. Династия иконо
писцев Филатовых прервалась, когда отец будущего военного фотографа (на снимке) увлекся 
более современным способом создания изображений и стал первым в округе фотографом.

Для чего библиотеке патефон?
Приобщение к чтению — вопрос национальной безопасности

Возможно ли, на ваш взгляд, вернуть 
России звание самой читающей 
страны?
Павел КреКов: Для этого нужна обще
ственная мобилизация. Прежде всего 
необходимо вернуть традиции се
мейного чтения. Многое упущено в 
системе общего образования, мы 
должны приучать к чтению учителей 
и тех, кто работает в библиотеках. 
Чтобы педагог понял: чтение — не 
просто времяпрепровождение, а эле
мент самосовершенствования, кото
рый учитывается при аттестации. 
Когда такие показатели включат в ат
тестационную систему, дело сдвинет
ся с мертвой точки. Важно, чтобы ру

ководители поняли, как правильно 
распоряжаться премиальным фон
дом, какие существуют возможности 
для обучения персонала.

Есть и другие наработки, напри
мер классные часы. Накануне оче
редного всплеска ОРВИ школы по
лучают рекомендацию провести 
классные часы о том, что надо де
лать, чтобы не заразиться. Такой 
вариант нам тоже следует исполь
зовать, понимая, что беседы о кни
ге, о литературе не менее, а может, 
более важны, чем разговоры о том, 
что надо мыть руки и правильно пе
реходить улицу. Для начала дети 
должны знать хотя бы сто авторов, 
пусть с этого все начнется. 

Повторю, чтение — это вопрос 
национальной безопасности. В чи
тающей стране иной способ вос
приятия мира, иная производи
тельность труда, возможности для 
работы и многое другое. Чтение — 
вещь фундаментальная. И у нас, на 
Урале, этот фундамент есть.

Кстати 

На сентябрь 2015 года назначена 
«сдача под ключ» Нижнетагильско-
го театра драмы, не видевшего капи-
тального ремонта со времен пост-
ройки. Работы в театре идут по гра-
фику, на 90 процентов завершены 
замена кровли и утепление чердака, 
заканчивается демонтаж системы 
электроснабжения. По федераль-
ной программе «Культура» предус-
мотрено финансирование капре-
монта в размере 103 миллионов 
рублей. Затраты областного бюдже-
та — 40 миллионов в прошлом году и 
столько же — в текущем. Остальные 
средства выделяет бюджет Нижне-
го Тагила, суммарные вложения — 
около 400 миллионов. 

Прошлым летом в Литературном 
квартале Екатеринбурга появился 
необычный арт-объект. Он 
представляет собой открытую книгу, 
между страниц которой расположены 
полки. Увлеченные чтением горожане 
могут принести сюда прочитанные 
книги и взять понравившиеся. 

Cъезд «толстых» журналов —  
это возможность позиционировать 
Екатеринбург и Свердловскую область 
как один из литературных центров России

Ключевой вопрос
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Уехали от пробок
В Екатеринбурге резко сократилось 
число заторов 

ЭкспЕрты Яндекс.пробки зафиксировали необычное улучшение ситуации на дорогах Ека-
теринбурга: с 12 января по 13 февраля средняя загруженность снизилась с 4 до 2,8 балла. В 
часы пик заторы уменьшились с 6—7 до 5 баллов утром и с 7—8 до 5—6 баллов вечером. Обычно 
в первые месяцы года загруженность улиц стабильная. В начале 2015-го баллы внезапно пош-
ли вниз, что не характерно ни для одного города, где Яндекс.пробки проводит наблюдения.

конфликт

 Ирина Ошуркова,  
Свердловская область

Житель небольшого уральского го-
родка ревды Леонид Фирсов дошел 
до Верховного и конституционного 
суда, а также Генеральной прокура-
туры в надежде получить право 
собственности на участок земли под 
гаражом, которым он владеет уже 
больше 35 лет. как говорит пенсио-
нер, он просто хотел воспользовать-
ся «дачной амнистией» — законом, 
который был разработан как раз для 
таких случаев.

Еще в начале 70-х годов прошло-
го века ревдинский горисполком 
выделил землю потребительскому 
гаражному кооперативу «Южный». 
Леонид Фирсов уверен, что неболь-
шая часть этого участка, примерно 
20 квадратных метров, предназна-
чена именно ему, поскольку в доку-
ментах, по словам автовладельца, 
«было указано, в каком месте и в 
каких границах строить».

с тех пор здесь появился 621 га-
раж. строение нашего героя нахо-
дится в его собственности. Земель-
ный налог (между прочим, на учас-
ток чуть большей площади, чем за-
нимает гараж) Леонид Фирсов ис-
правно платил не один десяток лет. 
А когда три года назад обратился в 
администрацию городского окру-
га за оформлением прав на землю 

(ну согласитесь, так спокойней: 
никто не подвинет, не снесет га-
раж, а если и понадобится место 
для каких-либо городских нужд, 
цена будет предложена самая адек-
ватная), получил отказ «ввиду не-
делимости земельного участка». 
так и возник спор: а что, собствен-
но, представляет собой этот кусок 
земли — много маленьких участоч-
ков, где у каждого свой хозяин, или 
один общий, собственники кото-
рого владеют долями?

Этот момент имеет принципи-
альное значение: если у владель-
цев гаражей есть решение о выде-
лении земельного участка под 

строительство, то есть земля пре-
доставлялась каждому члену ко-
оператива, тогда согласно закону 
применяется упрощенная схема 
оформления собственности. А если 
свидетельство о праве пользова-
ния землей выдано на весь коопе-
ратив, то действуют иные правила 
приватизации. 

В отношении пГк «Южный» до-
кументы о едином земельном 
участ ке под строительство отсутс-
твуют, однако есть решение рев-
динского горисполкома о выделе-
нии наделов конкретным гражда-
нам. Несмотря на это, админист-
рация ГО ревда, как мы уже знаем, 
присвоила участку статус недели-
мого, поэтому оформление земли 
под каждым боксом в отдельности 
невозможно. 

В управлении росреестра по 
свердловской области «рГ» пояс-
нили, что права на землю, где сто-
ят гаражные боксы Леонида Фир-
сова и его сотоварищей, не заре-
гистрированы в установленном за-
коном порядке. И такие случаи, 
когда участки вообще никому не 
принадлежат, не единичны.

— В свое время гаражным коопе-
ративам выделяли землю для стро-
ительства, — комментирует замес-
титель начальника отдела регист-
рации прав по свердловской об-
ласти Марина казанцева. — сегод-
ня собственники могут оформить 
право владения или аренды на зе-
мельный участок, где расположе-
ны боксы. Но в любом случае речь 
идет не о «дачной амнистии». пра-
ва на землю в этом случае приоб-
ретаются в общем порядке, то есть 
всем собственникам гаражных 
боксов необходимо обратиться в 
орган государственной власти или 
местного самоуправления, упол-
номоченный распоряжаться зем-
лей на данной территории. Оформ-
ление земли можно поручить од-
ному лицу, например председате-
лю кооператива, выдав ему нота-
риальные доверенности.

понятно, что такой вариант уст-
раивает далеко не всех — сложно 
представить, что у каждого хозяи-
на 621 гаража доверительные отно-
шения с председателем кооперати-
ва. В процессе оформления земли 
требуются организованные дейс-
твия всего коллектива. Для начала 
каждый владелец должен получить 
государственный сертификат, под-
тверждающий право собственнос-
ти на гараж. Затем на общем собра-
нии принимается решение о прива-
тизации земли. Вот на этом этапе 
чаще всего и начинаются проб-
лемы: из-за дороговизны процесса 
оформления и непонимания зако-
нодательства возникают горячие 
споры. Зачастую кооперативы идут 
на жесткие меры в отношении «воз-
мутителей спокойствия», внося в 
устав норму об исключении тех, 
кто не согласен с решением коллек-
тива, принятым большинст вом го-
лосов.

к сожалению, другого пути 
стать хозяином земли нет. Или весь 

участок выкупается, или автовла-
дельцы смиряются с договором 
аренды. пройдя все инстанции, в 
этом убедился и Леонид Фирсов.

— Я не понимаю одного: как учас-
ток, который никому не принадле-
жит, администрация города может 
сдавать в аренду гаражному ко-
оперативу? И почему правление 
пГк «Южный» вправе взыскивать 
с собственников боксов налог на 
землю и строения, если инспекция 
ФсН вообще не начисляла такие 
налоги (у меня есть письменный 
ответ Управления Федеральной 
налоговой службы), — возмущает-
ся ревдинский пенсионер. — Я про-
вел эксперимент: уговорил това-
рища, собственника такого же га-
ража, как у меня, отправиться в 
многофункциональный центр и за-
просить правоустанавливающие 
документы на участок под его бок-
сом. Знаете, какой ответ он полу-
чил? Ему сказали, что в реестре та-
кого строения — его гаража — нет. 
За что и, главное, кому он тогда  
40 лет платил налоги и взносы?

Надеемся, суд и прокуратура 
разберутся в этой запутанной ис-
тории. Загвоздка в том, что раз-
ные аспекты дела относятся к раз-
ным судопроизводствам, а вы-
шестоящие органы, как правило, 
отправляют заявление на рас-
смотрение «по компетенции», то 
есть обратно в ревду, где решение 
уже принято.

На 621 гараж земля не делится
пенсионер не может оформить право собственности на участок, 
 за который он более 35 лет платил налоги

Возник спор: земля под гаражами — 
это много маленьких участочков, где 
у каждого свой хозяин, или один общий, 
собственники которого владеют долями?

Кстати

Специалисты Управления Росре

естра по Свердловской области 

отметили небывалый рост заре

гистрированных прав собствен

ности в декабре 2014 года: за ре

гистрацией обратилась 121 тысяча 

уральцев (на 60 процентов боль

ше, чем в ноябре), из них после 

правовой экспертизы получили 

свидетельства о праве 99 750 че

ловек (в ноябре — 63 499).  

— Значительный рост обращений в 

управление вызван несколькими 

причинами, — поясняет начальник 

отдела мониторинга Тамара Езерс

кая. — 1 марта 2015 года заверша

ется приватизация  жилья и дейс

твие закона о «дачной амнистии» в 

отношении индивидуальных жи

лых домов. Кроме того, с нового 

года увеличился размер госпошли

ны за регистрацию прав на недви

жимое имущество. 

Чтобы стать собственником земли  
под гаражом, автовладельцу придется 
запастись терпением и обойти 
множество инстанций.
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На заметКу

Обращаемся в местную адми ●

нистрацию с заявлением о приобре

тении прав на земельный участок 

(если речь идет о приватизации неде

лимого участка под гаражами, заяв

ление должно быть совместным от 

имени всех членов кооператива). 

К заявлению прикладываем ко ●

пию паспорта заявителя (заявите

лей), копию документа, удостове

ряющего права представителя 

(если заявление подает представи

тель), копию сертификата о праве 

собственности на гараж (для ко

оператива копии сертификатов 

всех членов объединения), право

устанавливающие документы на 

землю (договор аренды, выписка 

из ЕГРП), кадастровый паспорт 

участка (если право на землю по

лучено до 30 октября 2001 г., то ме

жевание можно не проводить). Точ

ный список необходимых докумен

тов лучше уточнить в местной ад

министрации.

В течение месяца заявление  ●

должно быть рассмотрено, адми

нистрация принимает решение о 

предоставлении участка на праве 

собственности или в аренду. Далее 

местные власти готовят проект до

говора куплипродажи или аренды, 

который направляют вам.

После заключения договора  ●

право собственности необходимо 

зарегистрировать в установлен

ном порядке. По окончании этой 

процедуры вы становитесь счаст

ливым собственником участка 

земли под гаражом или доли в об

щей собственности членов коопе

ратива.

алгоритм действий при оформлении права на участок земли под гаражом 
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С самолетами на «ты»
Ветеран Великой Отечествен-
ной войны Владимир Павлович 
Шульженко сегодня много вре-
мени посвящает патриотичес-
кой работе. Знаете, что чаще 
всего у него спрашивают маль-
чишки? Сколько он убил нем-
цев. На что Владимир Павлович 
отвечает: «Милые мои, не ви-
дел я живьем ни одного фашис-
та — я был авиационным меха-
ником, истребители готовил к 
боям».

Как вы попали в авиацию?
ВЛАДИМИР ШУЛЬЖЕНКО: В армию меня 
призвали 25 сентября 1941 года. 
Но прежде чем оказаться в 
Джамбуле, где базировалась моя 
учебная эскадрилья, пришлось 
пройти длинный путь. Сначала 
была школа младших авиацион-
ных специалистов. Здесь учи-
лось 1200 человек, но большую 
часть — 800 — отчислили в пехоту. 
Того потребовала война. Я остал-
ся, видимо, сумел проявить свои 
способности. Потом — Чугуевс-
кая школа летчиков, где, кстати, 
работал инструктором Иван Ко-
жедуб, прославленный летчик-
ас, трижды Герой Советского 
Союза. 250 выпускников отпра-
вили на учебу в Москву. В столи-
це сформировали группу из 50 
механиков для краснодарского 
направления — в нее я и попал. А 
позже, после отступления, в 
Среднюю Азию отправили толь-
ко десять человек. Так что всех 
своих товарищей-однокашни-
ков я потерял.

Помните самый тяжелый для 
вас эпизод войны?
ВЛАДИМИР ШУЛЬЖЕНКО: Под Красно-
даром были очень жестокие бои. 
Последний раз нас бомбили в Ге-
ленджике — представляете, тогда 
у нас не осталось ни одного само-
лета! Летчикам не на чем было 
вылетать. И только когда мы че-
рез Грузию отступили в Стали-
нобат, доставили новые самоле-
ты Лавочкина — Ла-5, впоследс-
твии Ла-7. 

Приходилось рисовать на маши-
нах звезды за сбитые воздушные 
цели или бомбы за уничтожение 
наземных объектов?
ВЛАДИМИР ШУЛЬЖЕНКО: Я этого не де-
лал. Но видел, как летчики рису-
ют, — это их заслуга. Я отвечал за 
исправность самолета, старал-
ся, чтобы техника не подвела в 
самый ответственный момент.

Фильмы и книги приписывают 
тандему летчик — механик са-
мые дружеские отношения. Вспо-

минаете кого-нибудь из военных 
коллег?
ВЛАДИМИР ШУЛЬЖЕНКО: Знаете, как-
то не получалось сильно сбли-
зиться. Летчик учится три-четы-
ре месяца. Только подружишься 
с ним, его отправляют на фронт. 
А у тебя новый летчик… И так 
постоянно.

Служба в Азии имеет свою специ-
фику. Что было самым непри-
вычным?
ВЛАДИМИР ШУЛЬЖЕНКО: Жара, при-
чем такая, что до самолета до-
тронуться невозможно. А рабо-
ты много: инструктор целый 

день не вылезал из самолета, ему 
приходилось сразу по десять—
двенадцать курсантов обучать и 
со всеми налетать определенное 
количество часов. При этом са-
молет должен быть в идеальном 
состоянии. Чтобы я успевал и с 
ремонтом, и с заправкой, мне да-
вали в помощники моториста из 
местных. А он ни слова по-рус-
ски не понимает! Серьезные 
вещи я ему делать, конечно, не 
доверял — так, помыть, принес-
ти, подать, но казахский язык за 
время войны выучил. 

Где вы встретили День Победы?
ВЛАДИМИР ШУЛЬЖЕНКО: Там же, в 
Джамбуле. Четырех лет войны 
оказалось недостаточно, чтобы 
стать полноправным авиацион-
ным механиком. Уже в 1949 году 
я закончил Киевское авиацион-
ное училище, и мне присвоили 
звание лейтенанта. 

ИРИНА ОШУРКОВА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

ПОСЛУШАЙТЕ!

Спецпроект 
к 70-летию Победы

Партнер рубрики                   Открытое акционерное общество 
«Уральский электрохимический комбинат»:

ул. Дзержинского, 2, Новоуральск, Свердловская область, Россия, 624130,
www.ueip.ru
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НАША ИСТОРИЯНАША ИСТОРИЯ

НАША ПОБЕДАНАША ПОБЕДА

НАША ГОРДОСТЬНАША ГОРДОСТЬ

Владимир Шульженко: Я отвечал 
за исправность самолета, 
старался, чтобы техника не 
подвела в самый ответственный 
момент.
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Паукообразные наступают
На Среднем Урале зафиксирован 
первый в 2015 году укус клеща

ОТ ЧЛЕНИСТОНОГОГО пострадал 73-летний житель Екатеринбурга. Он поехал на садовый 
участок, чтобы разобрать теплицу. Там его и укусил клещ. Пострадавший обратился в травм-
пункт. Случай активности клещей в зимнее время — исключение. В области стоит почти ве-
сенняя погода, и, вероятно, клеща разбудили раньше срока теплые солнечные лучи. Диагноз 
«клещевой вирусный энцефалит» в 2014 году подтвержден у 144 уральцев, трое скончались.

Их выведут из сумрака
На Урале водителей начали арестовывать
за тонированные стекла 

БЕЗОПАСНОСТЬ

 Анатолий Горлов, Екатеринбург 

На Среднем Урале создан преце-
дент: автомобилистов, которые не 
растонировали свои авто после 
штрафов ГИБДД, стали отправлять 
под арест. Первые пять водителей из 
Нижнего Тагила уже отбывают на-
казание за эту провинность. В Госав-
тоинспекции заверяют, что пошли 
на ужесточение наказания ради уст-
рашения, другие меры на любите-
лей темных стекол не действуют. 

Напомним, согласно ГОСТу вет-
ровое стекло автомобиля должно 
пропускать 75 процентов света, а 
передние боковые 70 процентов. За 
тонировку с меньшей светопропуск-
ной способностью до недавнего вре-
мени предусматривался пяти сот-
рублевый штраф, а также снятие 
госномеров. С 15 ноября 2014 года 
вторую санкцию убрали из списка, 
мотивировав тем, что наказание по-
лучается двойным. Непродуманные 
действия законодателей привели к 
обратному результату: количество 
машин с затемненными стеклами 
резко увеличилось, небольшой 
штраф никого не пугает. 

В Управлении ГИБДД МВД РФ по 
Свердловской области привели та-
кие цифры. За последние восемь 
дней января инспекторы останови-
ли 4,5 тысячи автомобилей с нару-

шениями требований к тонировке. 
Интересно, что более тысячи авто-
владельцев поспешили снять плен-
ку на месте, поэтому избежали 
штрафа. Остальным придется рас-
кошелиться. За счет этих денег бюд-
жет области пополнится больше чем 
на полтора миллиона рублей. Пони-
мая, что любители затемненных 
стекол и в этот раз откупятся и бу-
дут ездить в «шорах» как ни в чем не 
бывало, в ГИБДД решили приме-
нить более эффективный маневр: 
задержанным водителям вручили 
письменное предупреждение с тре-
бованием устранить причину пра-
вонарушения в десятидневный срок. 
Иначе наступает административ-
ная ответственность — либо штраф 
от 500 до 1000 рублей, либо арест на 
срок до 15 суток. 

На эти «вилы» и налетели некото-
рые нижнетагильские водители. До-
рожные полицейские задержали во-
семь человек, посчитавших, что 
предписание исполнять необяза-
тельно. В результате пятерых миро-
вые судьи приговорили к аресту на 
несколько суток, а остальных снова 
оштрафовали. 

— По нашим прогнозам, количест-
во арестованных будет расти. Оче-
редь за теми, кто получил письмен-
ное предупреждение в последний 
день профилактической операции 
«Тонировка», — сообщили в УГИБДД 
по Свердловской области. 

Известно, что арест для наруши-
телей стал настоящим шоком. На 
это и был расчет: камера остудит го-
рячие головы лихачей, новость 
быст ро разойдется в среде автомо-
билистов и количество «тониров-
щиков» уменьшится. В Госавтоинс-
пекции затруднились ответить, в 
каких еще регионах применяется 
подобная практика. Возможно, в 
России такой метод воздействия ис-
пользуется впервые. Эксперты вы-
сказывают предположения, что с 
ужесточением санкций вырастет и 
размер взяток на дорогах. Особенно 
если учесть, что в тонированных 
авто любят ездить пред ставители 
криминального мира. Им нет резона 
быть на виду, и денег, чтобы «ула-
дить дело», хватит.

КСТАТИ

МВД РФ предложило внести изме-
нения в КоАП в части неисполнения 
водителями требований полицейс-
кого. Если автолюбитель будет за-
держан за нарушение правил тони-
ровки повторно, предлагается 
штрафовать его на 5 тысяч рублей, 
при следующем нарушении — ли-
шать прав на срок от двух до шести 
месяцев. 

Если автомобилист не снимет 
тонировочную пленку в десятидневный 
срок, его могут арестовать на 15 суток.

Обманули ребятишек

РЕЗОНАНС

За обман детсадовских ребятишек 
из села Каменка к уголовной ответс-
твенности могут быть привлечены 
чиновники администрации Режевс-
кого округа. Вместо того чтобы обес-
печить дошколят спецтранспортом, 
они «запихнули» их в рейсовый ав-
тобус. 

Об экстремальных путешестви-
ях юных жителей в детский сад «РГ» 
писала летом 2014 года. Свое до-
школьное учреждение в Каменке за-
крыли шесть лет назад. А в селе сей-
час подрастает почти два десятка 

мальчишек и девчонок. И если ребят 
постарше в школу соседнего села 
Клевакинского доставляет школь-
ный автобус, то о транспорте для 
малышей никто не позаботился. 

— Расстояние между селами — 
семь километров. Как трехлетних 
детишек каждый день возить туда и 
обратно? Такси, что ли, заказывать? 
Так это нам не по карману, — расска-
зали нам возмущенные мамы. 

В прокуратуре согласились, что 
местные власти подвергают детей 
опасности. Суд обязал администра-
цию Режевского района обеспечить 
дошколят бесплатным транспортом 
для доставки в детский сад. Перед 

новым годом районные власти бод-
ро отчитались о том, что организо-
вали перевозку малышей, и даже до-
кументы предоставили. Но вскоре 
выяснилось: чиновники схитрили. 
Вместо спецтранспорта они предло-
жили родителям с детьми обычный 
рейсовый автобус: договорились с 
перевозчиком об изменении време-
ни отправки и корректировке марш-
рута. Когда обман вскрылся, судеб-
ные приставы поставили вопрос о 
привлечении чиновников уже к уго-
ловной ответственности за неиспол-
нение решения суда.  

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 
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